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Niederschrift 
zur Sitzung der Gemeindevertretung Holm (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 12.12.2019 

 Sitzungsbeginn: 20:00 Uhr 

 Sitzungsende: 22:10 Uhr 

 Ort, Raum: Haus der Gemeinde, Schulstraße 12, 25488 Holm 

Anwesend sind: 
 

Amtsvorsteher 
Herr Hans-Peter Lütje CDU    

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Bernhard Becker Frak-
tion Die Grünen Holm 

   

Herr Carsten Hoffmann CDU   ab 20.10 Uhr 
Herr Bürgermeister Uwe Hüttner
 CDU 

 Vorsitzender  

Herr Detlef Kleinwort CDU    
Herr Jürgen Knauff CDU    
Herr Maximilian Krause SPD    
Herr Bernd Lottmann Frak-
tion Die Grünen Holm 

   

Frau Iris Matthiensen CDU    
Herr Dr. Ludger Poppenborg Frak-
tion Die Grünen Holm 

   

Herr Oliver Ringel CDU    
Frau Karin Stöven Frak-
tion Die Grünen Holm 

   

Herr Dietmar Voswinkel SPD    
Frau Nadine Voswinkel SPD    
Frau Anke Weidner-Hinkel CDU    
Herr Clemens Zimmermann CDU    

Außerdem anwesend 
Herr Stephan Rehder Rehder Wohnungsbau   
Herr Robert Stuhlmann    

Gäste 
13 Einwohner    

Presse 
Wedel-Schulauer Tageblatt Frau Janina Schmidt   

Protokollführer/-in 
Frau Maren Harnau    
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Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen Amtsdirektor des Amtes Geest 

und Marsch Südholst. 
  

 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Andrea Perkampus SPD    
Herr Tobias Zeitler CDU    
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 28.11.2019 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Die Gemeindevertretung Holm ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zum Punkt 5 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache  ausgeschlossen. 
      
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
Der TOP 18 „Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüs-
se“ wird vorgezogen auf TOP 6, damit die Bekanntgabe direkt nach dem nichtöffent-
lichen Sitzungsteil erfolgen kann.  
Der TOP 9.3 der Einladung „Erweiterung der Grundschule/Betreuungsschule Holm“ 
wird abgesetzt. Zu dieser Thematik wird es am 23.01.2020 eine Sondersitzung der 
Gemeindevertretung Holm geben, wobei dieser TOP im nichtöffentlichen Sitzungsteil 
beraten wird.  
 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
14  Ja-Stimmen, 0  Nein-Stimmen, 0  Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:   

Tagesordnung: 

 1.  Bericht des Bürgermeisters 

  

 1.1.  DRK Kindergarten 

  

 1.2.  DigitalPakt 

  

 1.3.  Spurbahnen in der Gemeinde Holm 

  

 1.4.  Quartierssanierungen 
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 1.5.  Freifläche auf dem Friedhof für Sternenkinder 

  

 2.  Berichte der Ausschussvorsitzenden 

  

 2.1.  Bericht aus dem Bauausschuss 

  

 2.2.  Bericht aus dem Feuerwehrausschuss 

  

 2.3.  Bericht aus dem Sozialausschuss 

  

 2.4.  Bericht aus dem Kindergartenausschuss 

  

 2.5.  Bericht aus dem Schul-, Sport- und Kulturausschuss 

  

 2.6.  Bericht aus dem Umweltausschuss 

  

 2.7.  Bericht aus dem Finanzausschuss 

  

 3.  Einwohnerfragestunde 

  

 4.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 

  

 6.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse 

  

 7.  Bebauungsplan Nr. 28 für das Gebiet östlich der Hauptstraße (B431), nördlich der Schul-
straße und südlich der Straße Im Winkel, hier: Satzungsbeschluss 
Vorlage: 0845/2019/HO/BV 

  

 8.  Nachwahl in gemeindliche Ausschüsse; hier: Rücktritt eines bürgerlichen Mitglieds 
Vorlage: 0859/2019/HO/BV 

  

 9.  Kindertagesstätten 

  

 9.1.  Haushalt 2020 DRK-Kindertagesstätte 
Vorlage: 0873/2019/HO/BV 

  

 9.2.  Dualisierte Ausbildung in den Kitas der DRK-Kita Holm 
Vorlage: 0862/2019/HO/BV 

  

 9.3.  Antrag des DRK-Kreisverbandes  auf Übernahme der Betriebskosten für die zweite Krip-
pengruppe in der DRK-Kindertagesstätte 
Vorlage: 0858/2019/HO/BV 

  

 9.4.  Haushalt 2020 evangelische Kindergarten Arche Noah 
Vorlage: 0871/2019/HO/BV 

  

 10.  Grundschule/Betreuungsschule 

  
 

10.1.  
Mittelanmeldung 2020 Grundschule Holm 
Vorlage: 0861/2019/HO/BV 

  
 Antrag der Betreuungsschule Holm 2020 
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10.2.  Vorlage: 0857/2019/HO/BV 

  

 11.  Einführung von Regionalbudgets der AktivRegion für Kleinstprojekte 
Vorlage: 0852/2019/HO/BV 

  

 12.  Antrag zur Klärung der Möglichkeiten zur Aufforstung in Holm; hier: Antrag der SPD-
Fraktion 
Vorlage: 0865/2019/HO/BV 

  

 13.  Erstellung einer Gefährdungsanalyse für das Waldgebiet in Holm und das Aufzeigen von 
Verbesserungen zur Brandbekämpfung im Ernstfall; hier: Antrag Die Grünen Holm 
Vorlage: 0863/2019/HO/BV 

  

 14.  Friedhof Holm 

  
 

14.1.  
1. Nachtragssatzung zur Friedhofsgebührensatzung für die Gemeinde Holm 
Vorlage: 0867/2019/HO/BV 

  

 15.  1. Nachtragshaushaltssatzung der Gemeinde Holm für das Jahr 2019 
Vorlage: 0877/2019/HO/HH 

  

 16.  Haushaltssatzung 2020 
Vorlage: 0878/2019/HO/HH 

  

 17.  Investitionsprogramm für die Jahre 2019 - 2023 

  

 18.  Verschiedenes 

  

 19.  Dank 

  

Protokoll: 

zu 1 Bericht des Bürgermeisters 
  

Herr Bürgermeister Hüttner begrüßt alle Anwesenden und heißt sie herz-
lich willkommen zur letzten Gemeindevertretersitzung im Jahre 2019. 
 
Anschließend übergibt er das Wort an den Amtsvorsteher des Amtes 
Geest und Marsch Südholstein, Herrn Lütje, und gibt ihm Gelegenheit sich 
vorzustellen.  
Herr Lütje stellt sich den Anwesenden vor und berichtet von seiner Arbeit 
als Amtsvorsteher. Weiterhin teilt er mit, dass ihm dieses Amt viel Spaß 
macht und er auf gute Zusammenarbeit hofft.  

  
  
  
  
zu 1.1 DRK Kindergarten 
  

Herr Hüttner berichtet, dass der Anbau des DRK-Kindergartens fast fertig-
gestellt ist. Es fehlt noch der Wanddurchbruch, welcher aufgrund der Laut-
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stärke und der Staubbelastung in den Schließzeiten des Kindergartens 
erfolgen wird. Die endgültige Fertigstellung des Anbaus ist im Februar 
2020 geplant. Leider haben sich durch immer neue Auflagen des Kreises 
Pinneberg Verzögerungen ergeben. Abschließend berichtet Herr Hüttner, 
dass durch das neue Kita-Gesetz Mehrbelastungen für die Gemeinde er-
wartet werden.  

  
  
  
  
zu 1.2 DigitalPakt 
  

Herr Hüttner berichtet vom DigitalPakt, wodurch die Gemeinde Holm Mittel 
in Höhe von 45.000 € erhält. Hierbei ist jedoch zusätzlich ein Eigenanteil in 
Höhe von 15 % von der Gemeinde zu leisten, angekündigt waren damals 
nur 10 %. Herr Hüttner äußert seinen Unmut über die Steigerung von 50 % 
ohne jegliche Ankündigung oder Erklärung dazu.  

  
  
  
  
zu 1.3 Spurbahnen in der Gemeinde Holm 
  

Die Instandsetzung der Spurbahnen in der Gemeinde Holm durch den 
Wegeunterhaltungsverband sind abgeschlossen und wurden entsprechend 
abgenommen. Bei den Spurbahnen handelt es sich um die Straßen 
Ahrensbergweg, Hochmoorweg, Lehmweg und Eggernkamp / Pinneberger 
Straße.  

  
  
  
  
zu 1.4 Quartierssanierungen 
  

Herr Hüttner berichtet, dass die Quartierssanierung in der Gemeinde Holm 
erfolgen kann. Die dafür geltenden Anträge wurden genehmigt und die 
Gemeinde erhält dafür eine Förderung in Höhe von 80 %.  

  
  
  
zu 1.5 Freifläche auf dem Friedhof für Sternenkinder 
  

Herr Hüttner berichtet von dem Antrag, eine Freifläche für Sternenkinder 
auf dem Holmer Friedhof anzulegen. Diesem Antrag wurde zugestimmt 
und ein Spendenkonto für die Errichtung der Freifläche angelegt. Herr 
Hüttner freut sich mitteilen zu können, dass es viele Spender gibt und sich 
das Konto bereits sehr gut gefüllt hat.  
 
GV Hoffmann nimmt ab 20.10 Uhr an der Sitzung teil.  
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zu 2 Berichte der Ausschussvorsitzenden 
  

 
  
zu 2.1 Bericht aus dem Bauausschuss 
  

Herr Hüttner berichtet aus der Bauausschusssitzung, dass über zwei Städ-
tebauliche Verträge, den Anbau der Grundschule/Betreuungsschule, über 
den Erlass einer Satzung über ein Besonderes Vorkaufsrecht sowie über 
den Erlass einer Ortsgestaltungssatzung beraten wurde.   

  
  
  
zu 2.2 Bericht aus dem Feuerwehrausschuss 
  

Da Herr Zeitler nicht anwesend ist, berichtet Herr Hüttner aus der Sitzung 
des Feuerwehrausschusses. Es wurde ausführlich von dem Wehrführer 
berichtet. Sein Bericht ist Protokollanlage der Niederschrift der Sitzung des 
Feuerwehrausschusses und kann von jedem eingesehen und nachgelesen 
werden. Weiterhin berichtet Herr Hüttner, dass in der Sitzung über die Mit-
telanmeldung sowie über den Antrag der Grünen (Feuerlöschteich) bera-
ten wurde. Außerdem wurde der Termin des Feuerwehrfestes im Jahre 
2020 bekanntgegeben. In der Niederschrift wurde der 01. April vermerkt, 
wobei das Fest, laut Herrn Krause, am 09. Mai stattfinden soll. Schließlich 
berichtet Herr Hüttner, dass am 13.12. - im Rahmen des lebendigen Ad-
ventskalenders - ein Konzert der Gruppe Sternenklang stattfindet und je-
der herzlich eingeladen ist.  
 
In diesem Zuge macht Herr Hüttner nochmals darauf aufmerksam, dass 
die Feuerwehr immer auf der Suche nach neuen Mitgliedern ist. 

  
  
zu 2.3 Bericht aus dem Sozialausschuss 
  

Frau Voswinkel berichtet aus dem Sozialausschuss, dass eine Schweige-
minute für die Verstorbene Helga Bösch eingelegt wurde. Frau Bösch war 
jahrelanges Mitglied des Sozialausschusses. Weiterhin hat der Sozialver-
band sowie der Jugendpfleger, Sven Kahns, berichtet und es wurde über 
die relevanten Haushaltsansätze gesprochen.  

  
  
  
  
zu 2.4 Bericht aus dem Kindergartenausschuss 
  

Frau Stöven berichtet aus dem Kindergartenausschuss, dass die Leiter der 
beiden Kindergärten anwesend waren und diese jeweils aus dem letzten 
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Jahr berichtet haben.   
 
Alle weiteren TOPS finden sich auch auf der heutigen Tagesordnung wie-
der, so dass Frau Stöven bei diesen Punkten entsprechend aus dem Kin-
dergartenausschuss berichten kann.    

  
  
  
zu 2.5 Bericht aus dem Schul-, Sport- und Kulturausschuss 
  

Herr Dr. Poppenborg berichtet von den Tagesordnungspunkten aus dem 
Schul-, Sport- und Kulturausschuss vom 21.11.2019. Hauptsächlich wurde 
in der Sitzung jedoch über den Anbau der Grundschule/Betreuungsschule 
beraten.  

  
  
  
  
zu 2.6 Bericht aus dem Umweltausschuss 
  

Herr Kleinwort berichtet aus dem Umweltausschuss. Bei der Sitzung am 
18.11.2019 waren 4 Schüler des Johann-Rist-Gymnasiums anwesend, um 
sich die Genehmigung einer Baumpflanzaktion in Holm einzuholen. Wei-
terhin bemängelten besorgte Eltern den geringen Abstand vom Waldkin-
dergarten zum neuen Funkmast. Außerdem wurde im Rahmen der Quar-
tierssanierung über den Einsatz von Photovoltaikanlagen auf Holmer Ge-
bäuden gesprochen.  
 
Alle weiteren TOPS finden sich auch auf der heutigen Tagesordnung wie-
der, so dass Herr Kleinwort bei diesen Punkten entsprechend aus dem 
Umweltausschuss berichten kann.    

  
  
  
  
zu 2.7 Bericht aus dem Finanzausschuss 
  

Herr Voswinkel teilt mit, dass alle Tagesordnungspunkte, welche im Fi-
nanzausschuss behandelt wurden, auch auf der Tagesordnung der heuti-
gen Gemeindevertretersitzung stehen. Bei Beratung der heutigen Tages-
ordnungspunkte wird Herr Voswinkel entsprechend aus dem Finanzaus-
schuss berichten.    

  
  
  
  
zu 3 Einwohnerfragestunde 
  

Ein Einwohner hinterfragt, ob alle Kinder, die für die Betreuungsschule an-
gemeldet wurden, auch zugelassen werden. Er führt weiterhin aus, dass 
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Frau Kleinwort keine Verträge abschließen wollte, bis die momentane 
Raumsituation geklärt sei. Die Frage des Einwohners wird von Herrn Hütt-
ner bejaht; Alle Kinder, die angemeldet werden, werden zugelassen und 
erhalten einen Platz.  
 
Weitere Fragen werden nicht gestellt.  

  
  
  
  
zu 4 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

Es liegen keine Anträge auf Änderung der Niederschrift der letzten Sitzung 
vor. 
 
 
Ab 20.40 Uhr schließt Herr Hüttner den öffentlichen Sitzungsteil und bittet 
die Zuschauer den Sitzungsraum zu verlassen. 

  
  
  
zu 6 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Be-

schlüsse 
  

Die Öffentlichkeit wird um 20.50 Uhr wieder hergestellt.  
 
Herr Hüttner gibt die im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüs-
se bekannt und übergibt die Ausfertigungen der Städtebaulichen Verträge 
an die anwesenden Herren Rehder und Stuhlmann.   

  
  
  
  
zu 7 Bebauungsplan Nr. 28 für das Gebiet östlich der Hauptstraße (B431), 

nördlich der Schulstraße und südlich der Straße Im Winkel, hier: Sat-
zungsbeschluss 
Vorlage: 0845/2019/HO/BV 

  
Herr Hüttner erläutert die Vorlage.  
 
Herr Voswinkel bedankt sich abschließend noch einmal bei Herrn Rehder, 
dass er die lange Wartezeit auf sich genommen hat.  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt: 
 
1. Die während der öffentlichen Auslegung des Entwurfes Bebauungsplan 
Nr. 28 für das Gebiet östlich der Hauptstraße (B431), nördlich der Schul-
straße und südlich der Straße Im Winkel abgegebenen Stellungnahmen 
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der Öffentlichkeit und der Behörden und sonstigen Träger öffentlicher Be-
lange hat die Gemeindevertretung mit folgendem Ergebnis geprüft: 
 
Berücksichtigt werden die Stellungnahmen gemäß anliegender Auswer-
tung (Abwägung), die Bestandteil dieses Beschlusses ist. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, diejenigen, die eine Stellungnahme abge-
geben haben, von diesem Ergebnis mit Angabe der Gründe in Kenntnis zu 
setzen. 
 
2. Aufgrund des § 10 des Baugesetzbuches sowie nach § 84 der Landes-
bauordnung beschließt die Gemeindevertretung den Bebauungsplan Nr. 
28 für das Gebiet östlich der Hauptstraße (B431), nördlich der Schulstraße 
und südlich der Straße Im Winkel, bestehend aus der Planzeichnung (Teil 
A) und den Text (Teil B), als Satzung. 
 
3. Die Begründung wird gebilligt. 
 
4. Der Beschluss des B-Planes durch die Gemeindevertretung ist nach § 
10 BauGB ortsüblich bekannt zu machen. In der Bekanntmachung ist an-
zugeben, wo der Plan mit Begründung und zusammenfassender Erklärung 
während der Sprechstunden eingesehen und über den Inhalt Auskunft ver-
langt werden kann. 
 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 13  Nein: 2   
  

 
zu 8 Nachwahl in gemeindliche Ausschüsse; hier: Rücktritt eines bürger-

lichen Mitglieds 
Vorlage: 0859/2019/HO/BV 

  
Herr Voswinkel schlägt als Vorsitzender der SPD-Fraktion Frau Carina 
Engel als Nachfolgerin für Frau Brigitte Karst vor.   
 

 Beschluss: 
1. Die Gemeindevertretung wählt Carina Engel in den Sozialausschuss 
der Gemeinde Holm als Nachfolgerin für das zurückgetretene bürgerliche 
Mitglied, Brigitte Karst. 
2. Die Gemeindevertretung wählt Carina Engel als stv. Vorsitzende des 
Sozialausschusses der Gemeinde Holm.   
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
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zu 9 Kindertagesstätten 
  

 
zu 9.1 Haushalt 2020 DRK-Kindertagesstätte 

Vorlage: 0873/2019/HO/BV 
  

Herr Voswinkel erläutert die Vorlage und berichtet aus der Sitzung des 
Finanzausschusses.   
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, dem DRK-Kreisverband Pinneberg für 
den Betrieb der Kindertagesstätte in Holm einen Zuschuss für das Jahr 
2020 bis zu einer Höhe von 262.100 Euro (7/12 von 449.200 Euro zu ge-
währen, wobei sich die Jahresrechnung 2019 entsprechend auswirken 
kann. Der Mietwert und das Wohngeld sind durch zu buchen.   
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
zu 9.2 Dualisierte Ausbildung in den Kitas der DRK-Kita Holm 

Vorlage: 0862/2019/HO/BV 
  

Frau Stöven berichtet aus dem Kindergartenausschuss. Es kam im Aus-
schuss die Frage auf, welche Kosten übernommen werden – handelt es 
sich um die Bezahlung der Berufsschule oder werden die Kosten des 
Gehaltes übernommen? 
 
Es entsteht eine rege Diskussion. 
 
Es wird vorgeschlagen, der Empfehlung des Kindergartenausschusses 
sowie des Finanzausschusses Folge zu leisten. Herr Hüttner bittet um Ab-
stimmung.    
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Kosten für die Ausbildung in dua-
lisierter Form eines Sozialpädagogischen Assistenten zu übernehmen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
zu 9.3 Antrag des DRK-Kreisverbandes  auf Übernahme der Betriebskosten 

für die zweite Krippengruppe in der DRK-Kindertagesstätte 
Vorlage: 0858/2019/HO/BV 

  
Herr Lottmann berichtet aus dem Kindergartenausschuss. Es wird noch-
mals darauf hingewiesen, dass die Erläuterungen der Mehrkosten nicht 
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ausreichend schlüssig ist. Zukünftig sollte ein Vertreter des DRK-
Kreisverbandes an der Sitzung des Fachausschusses teilnehmen, um 
fachliche Fragen beantworten zu können.  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Kosten für den Betrieb der zwei-
ten Krippengruppe für die Zeit vom 01.08. bis 31.12.2019 anzuerkennen, 
unter den Voraussetzungen: 

1. einer genaueren Erläuterung der Mehrkosten 
2. dem Erscheinen der Geschäftsführung der DRK-Kita Holm beim 

nächsten Kindergartenausschuss der Gemeinde Holm zur näheren 
Ausführung der Erläuterungen. 

 
 Die Finanzierung erfolgt aus dem 1. Nachtragshaushalt.  
 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 14  Enthaltung: 1   
  

 
zu 9.4 Haushalt 2020 evangelische Kindergarten Arche Noah 

Vorlage: 0871/2019/HO/BV 
  

Auf die Sitzungsvorlage sowie die Beratung im Fachausschuss wird ver-
wiesen.  
 
Herr Becker schlägt vor, die Kindergärten der Gemeinde Holm zusam-
menzulegen. Er bittet um Beratung in den Fraktionen.  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, dem evangelischen Kindergarten Ar-
che Noah einen Zuschuss für das Jahr 2020 in Höhe von 132.400 Euro 
(7/12 von 226.820 Euro) zu gewähren, wobei sich die Jahresrechnung 
2019 entsprechend auswirken kann.   
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
zu 10 Grundschule/Betreuungsschule 
  

 
  
zu 10.1 Mittelanmeldung 2020 Grundschule Holm 

Vorlage: 0861/2019/HO/BV 
  

Herr Voswinkel erläutert, dass in der Sitzung des Finanzausschusses über 
die Anschaffung der Musikanlage für die Grundschule beraten wurde. Die 
Kosten der Anschaffung werden hinterfragt. Die Anwesenden sprechen 
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sich dafür aus, die Ansätze unverändert zu lassen. Vor einer Anschaffung 
ist die Notwendigkeit des Austattungsumfanges (z.B. Anzahl Mikrofone 
und Zubehör) und günstigere Alternativen zu prüfen.  
    
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt die Mittelanmeldung für die Heinrich-
Eschenburg-Schule laut Haushaltsplan unter Vorbehalt einer sinnvollen 
Verwendung der bereitgestellten Mittel in Bezug auf den Umbau der Schu-
le.    
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
zu 10.2 Antrag der Betreuungsschule Holm 2020 

Vorlage: 0857/2019/HO/BV 
  

Herr Hüttner erläutert den Antrag der Betreuungsschule.  
 
Herr Lottmann hinterfragt, ob es ein Personalkonzept für die Betreuungs-
schule gibt. Für die Schulen gibt es entsprechende Personalschlüssel; für 
eine bestimmte Anzahl von Kindern muss eine bestimmte Anzahl von 
Lehrkräften vorbehalten werden. Sofern es für die Betreuungsschule eben-
falls so ein Konzept gibt, würde er gern Einsicht nehmen. Herr Hüttner 
schlägt vor, Frau Kleinwort auf der nächsten Sitzung des Schul-, Sport- 
und Kulturausschusses um entsprechende Aufklärung zu bitten.  
  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung nimmt den Antrag der Betreuungsschule Holm 
zur Kenntnis und beschließt den Zuschuss für 2020 auf 28.400 Euro zu 
erhöhen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
zu 11 Einführung von Regionalbudgets der AktivRegion für Kleinstprojekte 

Vorlage: 0852/2019/HO/BV 
  

Herr Hüttner erläutert den Sachverhalt. 
 
Es wird diskutiert, welche Kleinstprojekte die Gemeinde Holm hat und ob 
sich die Teilnahme an den Regionalbudgets lohnt. Die Gemeinde Holm hat 
mehrere Kleinstprojekte, unter anderem das Projekt „Friedwald“. Frau 
Weidner-Hinkel hinterfragt, ob die AktivRegion für jedes Projekt ein Be-
schluss der Gemeindevertretung benötigt. Davon wird ausgegangen. Auf 
der Sondersitzung der Gemeindevertretung Holm am 23.01.2020 soll be-
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schlossen werden, den Antrag an die AktivRegion zu stellen, das Kleinst-
projekt „Friedwald“ durch die Regionalbudgets fördern zu lassen.   
  
In diesem Zuge weist Herr Lottmann daraufhin, dass viele Kleinstprojekte 
erst aus dem Entwurf eines Dorfentwicklungskonzeptes erkennbar werden. 
Herr Lottmann spricht sich daher für ein Dorfentwicklungskonzept für die 
Gemeinde Holm aus und schlägt vor, die Mandatsträger einzuladen, in 
deren Gemeinden bereits ein Dorfentwicklungskonzept besteht. Herr Lütje 
äußert sich dazu, dass für die Gemeinde Appen ein Dorfentwicklungskon-
zept entworfen wurde und er gern bereit wäre, hierüber Aufschluss zu ge-
ben. Herr Hüttner schlägt vor, auch einen Dorfplaner einzuladen und sich 
die Thematik erläutern zu lassen.    
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, an den Regionalbudgets der AktivRe-
gion für die Jahre 2020 und 2021 teilzunehmen und die notwendige finan-
zielle Beteiligung im Wege einer zusätzlichen Umlage im Haushalt der 
Gemeinde Holm bereitzustellen.    
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
zu 12 Antrag zur Klärung der Möglichkeiten zur Aufforstung in Holm; hier: 

Antrag der SPD-Fraktion 
Vorlage: 0865/2019/HO/BV 

  
Herr Kleinwort erläutert die Vorlage und berichtet aus der Sitzung des 
Umweltausschusses. Weiteren Beratungsbedarf gibt es nicht.    
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, die von der Gemeinde bestimmten 
auf dem Lageplan markierten Flächen von der Verwaltung für eine Wald-
pflanzung überprüfen zu lassen. Außerdem soll eine Liste mit geeigneten 
Bäumen für die ausgewählte/n Fläche/n von der Verwaltung erstellt wer-
den. Des Weiteren soll die Verwaltung klären, ob die Aufforstung als Auf-
wertung der Fläche und somit als Ökokonto von der Unteren Naturschutz-
behörde angesehen werden kann und ob die Landwirtschaftskammer die 
Waldpflanzung für zukünftige Rodungen in der Gemeinde als Ausgleich 
anerkennt.       
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
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zu 13 Erstellung einer Gefährdungsanalyse für das Waldgebiet in Holm und 
das Aufzeigen von Verbesserungen zur Brandbekämpfung im Ernst-
fall; hier: Antrag Die Grünen Holm 
Vorlage: 0863/2019/HO/BV 

  
Herr Lottmann erläutert den Antrag der Grünen-Fraktion vom 25.10.2019. 
Die Fraktion der Grünen beantragt, dass die Gemeinde Holm die Feuer-
wehr Holm mit einer Gefährdungsanalyse für das Holmer Erholungsgebiet 
„Holmer Sandberge“ für den Fall eines Waldbrandes beauftragt. Aus die-
ser Gefährdungsanalyse soll die Feuerwehr zusätzlich ein mögliches Ver-
besserungspotential bei einer Brandbekämpfung erarbeiten und insbeson-
dere aufzeigen, ob und welche Bedeutung der jetzige „Feuerlöschteich“ 
hat. Die Gemeindevertreter sind sich einig, dass der jetzige Feuerlösch-
teich kein richtiger Feuerlöschteich ist, da dieser in den Sommermonaten 
kein Wasser enthält. Der Antrag der Grünen findet allgemeinen Zuspruch 
der Anwesenden.    
 
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Feuerwehr mit dem Entwurf einer 
Gefährdungsanalyse für das Holmer Erholungsgebiet „Holmer Sandberge“ 
zu beauftragen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
zu 14 Friedhof Holm 
  

 
  
zu 14.1 1. Nachtragssatzung zur Friedhofsgebührensatzung für die Gemeinde 

Holm 
Vorlage: 0867/2019/HO/BV 

  
Herr Kleinwort erläutert die Vorlage und berichtet aus der Sitzung des 
Umweltausschusses. Weiteren Beratungsbedarf gibt es nicht.    
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Friedhofsunterhaltungsgebühr auf 
17,00 € je Grabstelle zu erhöhen und die vorgelegte 1. Nachtragssatzung 
zur Friedhofsgebührensatzung ab 1. Januar 2020 zu beschließen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
 



- 15 - 

 

zu 15 1. Nachtragshaushaltssatzung der Gemeinde Holm für das Jahr 2019 
Vorlage: 0877/2019/HO/HH 

  
Herr Voswinkel erläutert die Vorlage und berichtet aus dem Finanzaus-
schuss. Weiteren Beratungsbedarf gibt es nicht.   
 
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, die I. Nachtragshaushaltssatzung, 
durch die die Einnahmen und Ausgaben im Verwaltungshaushalt insge-
samt auf 5.922.400 € sowie die Einnahmen und Ausgaben im Vermögens-
haushalt insgesamt auf 928.800 € festgesetzt werden, zu verabschieden.    
 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 14  Enthaltung: 1   
  

 
zu 16 Haushaltssatzung 2020 

Vorlage: 0878/2019/HO/HH 
  

Herr Voswinkel erläutert die Vorlage und berichtet aus der Beratung im 
Finanzausschuss. Herr Ringel fügt dem eine Erklärung hinzu, weshalb sich 
die Gemeindevertreter dazu entschlossen haben, die Hebesätze anzuhe-
ben. Herr Lottmann erläutert, dass durch Anpassung der Hebesätze rd. 
100.000 € Mehreinnahmen erfolgen. Durch die Erhöhung der Hebesätze 
kann der Verwaltungshaushalt ausgeglichen werden und die notwendige 
Entnahme aus der allgemeinen Rücklage sinkt entsprechend. 
 
Frau Weidner-Hinkel erkundigt sich beim Amtsdirektor, ob die Kreisumlage 
in diesem Jahr erhöht werden soll. Herr Jürgensen antwortet, dass eine 
Erhöhung von 0,25 % vorgesehen ist.  
 
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt die Haushaltssatzung der Gemeinde 
Holm für das Haushaltsjahr 2020 gemäß Beschlussempfehlung des Fi-
nanzausschusses. Weiterhin beschließt die Gemeindevertretung die Reet-
dachförderung (5.000 €) zunächst bis auf weiteres auszusetzen.   
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
zu 17 Investitionsprogramm für die Jahre 2019 - 2023 
  

Über den Investitionsplan wurde bereits unter TOP 16 beraten. 
  
Herr Amtsdirektor Jürgensen verdeutlicht vor der Beschlussfassung noch 
einmal, dass die Reetdachförderung bis auf weiteres wegfällt und sich der 
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I-Plan dadurch entsprechend verändert.  
 
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt das Investitionsprogramm der Ge-
meinde Holm für die Jahre 2019 bis 2023 mit einer Gesamtsumme von 
2.097.400 €.   
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15   
  

 
zu 18 Verschiedenes 
  

Herr Voswinkel spricht den Gemeindewald an und verliest einen Zeitungs-
bericht, welcher zu Protokollanlage 3 wird. Der erste Baum wurde 1995 
gepflanzt, der Gemeindewald existiert somit bereits seit über 24 Jahren.  
 
Frau Voswinkel  und Frau Matthiensen erinnern an die klappernden Gulli-
deckel in der Gemeinde Holm.    

  
  
zu 19 Dank 
  

Herr Hüttner bedankt sich bei allen politischen Vertretern und bei der 
Amtsverwaltung für die gute Zusammenarbeit im Jahr 2019. Das erste 
Jahr nach der Kommunalwahl ist geschafft. Herr Hüttner hat als Danke-
schön für jeden ein Präsent in Form einer Flasche Wein mitgebracht.  
 
Herr Voswinkel schließt sich der Danksagung an und wünscht allen Anwe-
senden schöne Weihnachten und einen guten Rutsch ins neue Jahr 2020. 
Er bedankt sich außerdem noch einmal ganz besonders bei Herrn Hüttner 
für seinen Einsatz für die Gemeinde.  
 
Diesen Worten schließen sich auch Herr Zimmermann und Herr Lottmann 
an; bedanken sich bei allen für die gute Zusammenarbeit und sprechen 
Herrn Hüttner großes Lob aus.  
 
Herr Lottmann fügt noch hinzu, dass es anfangs Schwierigkeiten mit der 
Kommunikation zwischen den Fraktionen gab. Das hat daran gelegen, 
dass sie sich als neue Fraktion zunächst eingewöhnen und den Ablauf 
kennenlernen mussten. Nun aber funktioniert das Zusammenspiel sehr gut 
und er hofft auf weiterhin gute Zusammenarbeit.  
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Für die Richtigkeit: 

Datum: 24.12.2019 

 

 
   

gez. Uwe Hüttner 
Vorsitzender 

 

Herr 
Bürgermeister 
Frau 

gez. Maren Harnau 
Protokollführerin 
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